

El Obrero

Número suelto, 10 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director, y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 81

AÑO XXIII

NUM. 1.071

Palma de Mallorca 8 de Septiembre 1922

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'40 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'25 ptas. trimestre.—Extranjero, 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'80 ptas.

PARECE LOS VIERNES

Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Agrupación Socialista

Se convoca **Asamblea** extraordinaria que se celebrará el próximo **domingo** día **10** a las **5** de la tarde para tratar y resolver sobre la situación económica de EL OBRERO BALEAR.

Se encarece a los afiliados la asistencia al acto dada la importancia del asunto a tratar.

EL SECRETARIO

Sebastián Ferretjans

DE ASTURIAS

Enseñanzas de la última huelga

Siempre hemos dicho que la clase trabajadora obtenía de la constante y fatigosa labor que realiza, como de la lucha penosa que sostiene frente a la clase que la oprime, elementos y enseñanzas que la permitirían ir desbrozando con mayores facilidades el espinoso camino que fatalmente ha de recorrer para llegar a la realización de su finalidad. Pero en la lucha actual, en la huelga prolongada y dura que acaba de finalizar, las enseñanzas que tenemos que recoger son bien amargas y dolorosas.

No voy a hacer un estudio detallado del pasado conflicto, pues sería imposible realizarlo en el restringido espacio de un artículo, y, como ha de publicarse por el Sindicato Minoero una memoria en la que se dé cuenta detallada de todo, me limitaré solamente a comentar los rasgos más salientes que han caracterizado nuestra pasada lucha.

¿Fue nuestra huelga una lucha entre el capital y el trabajo, en la cual cada uno de estos dos factores estudió previamente sus probabilidades de éxito, preparando sus fuerzas para obtener la victoria sobre el contrario? No. La clase capitalista provocó la huelga, no con

objeto de vencer ni humillar a la clase trabajadora (aunque si hubiera conseguido esto, hoy estaría más satisfecha) sino para recabar medidas de gobierno que pudieran salvar la situación verdaderamente crítica por la que la industria minera atravesaba ante la competencia de los carbones ingleses. Y la huelga, hasta el último día, fue para salvar y defender solamente los intereses patronales. La clase trabajadora, inconscientemente, realizó el acto de colaboracionismo más grande que se registra en la historia del proletariado español. Y vamos a demostrarlo.

Antes de producirse la huelga, los patronos llevaban ya seis meses en Madrid negociando la protección del Estado para su industria, y la falta de influencia política de Asturias, la apatía de nuestra región en la defensa de sus intereses más vitales y el temperamento violento de algunos de los negociadores, hicieron que estas negociaciones no caminaron en sentido favorable y que se acercara el fracaso, y entonces se pensó en el último recurso, en el que los Gobiernos siempre tienen que intervenir, en la huelga, y para esto los patronos anunciaron la rebaja del 20 por 100 en los salarios.

En las negociaciones que el Comité Ejecutivo tuvo con los patronos durante un mes, antes de la huelga, hacíamos ver a éstos que nuestros salarios eran inferiores a los demás oficios y que con la rebaja se ponía a los obreros en condiciones de no poder comer y de tener que emigrar, a lo cual los patronos nos contestaban que teníamos razón, pero que ellos, para poder continuar explotando las minas, no tenían otro remedio que tomar tal medida, y que si el Gobierno no les hacía concesiones, ni aún rebajando los salarios podrían producir.

El Comité Ejecutivo se vió en muy malas condiciones. Los patronos querían la huelga, necesitaban la huelga, y a ella no podíamos honradamente aconsejar nosotros que fuera la clase trabajadora, pero tampoco queríamos consentir que los salarios se rebajaran. Una u otra cosa había de ocurrir.

Entonces yo, que por el deber de mi cargo, tengo que estudiar los asuntos que a la organización afectan y buscar soluciones, presenté la proposición que tan combatida ha sido y que tan poco se ha reflexionado y la cual fué desechada por una gran mayoría en el último Congreso, siendo ya la huelga inevitable.

Producida la huelga y llamados a Madrid por el Gobierno, vimos claramente el juego patronal. Los patronos estaban satisfechísimos. Duro-Felguera se lamentaba de que sus obreros no hubieran ido a la huelga el día 10 como los de Fábrica de Mieres, y Turón no cabía en sí de gozo, porque decía que los obreros le habían evitado el tener que amañar carbón a causa de la huelga de Altos-hornos. Si en Madrid la huelga no fué arreglada, debióse a que los patronos no quisieron arreglarla, ya que no habían alcanzado aún del Estado las concesiones que pretendían.

La huelga ha sido de los patronos los 82 días de su duración, porque aparte de lo expuesto, lo demuestran los hechos siguientes: En toda lucha, los bandos beligerantes recurren a toda clase de armas legales, y muchas veces ilegales también, para obtener el triunfo. La clase capitalista, que a su disposición tiene siempre la fuerza armada para la salvaguardia de sus intereses y proteger lo que ella pomposamente llama la santa libertad del trabajo, que no es sino la protección al esquilno, no ha utilizado este recurso. Esquilnoes hubo que fueron a *opresores*, y además de decirles que no necesitaban sus servicios, se les aconsejaba que siguieran la *hormosa* conducta de sus compañeros. Es práctica también capitalista el prestarle solidaridad en estos momentos de *desorden social*, y, sin embargo, en esta huelga, la solidaridad se prestaba a los obreros en lucha. El obispado de Oviedo abrió cocinas económicas para socorrer a los huelguistas; los

Economatos de las Empresas daban a los obreros más de lo que tenían ganado; los ingenieros y directores de minas proporcionaban socorros en metálico para los huelguistas; las Empresas ferroviarias transportaban gratis de un sitio a otro de la provincia los hijos de los huelguistas y las Comisiones que los acompañaban; la gerencia de la Fábrica de Mieres daba socorros a las mujeres de los huelguistas en su palacio...

Y mientras la clase capitalista ejercía esta acción en beneficio suyo, un *amaisijo* de obreros de todos los oficios crea en plena huelga un organismo titulado *frente único*, no para combatir la mala y cruel acción de los patronos, sino para dividir a la clase trabajadora en lucha, para recaudar dinero que abundaba *más* esa división del ejército en plena batalla, y en el periódico del frente único que reapareció a las tres semanas de lucha, no se ha publicado ni un solo artículo estudiando las causas de la huelga, sacando consecuencias del origen de la lucha ni censurando la refinada maldad patronal. Para estos hombres y para este periódico no había más *enemigos* que el Comité Ejecutivo, que tenía sobre sí la orientación y el resultado del conflicto, impuesto contra su voluntad, y el peligro a un desmembramiento del Sindicato Minoero.

¿Colaboración? Si, de un modo inconsciente hemos colaborado con la burguesía, pues fué la burguesía la que provocó la huelga, y fueron los elementos *extremistas*, los que han constituido el *frente único*, los que ocultan sus nombres a la clase trabajadora y los dan al ministro del Trabajo, los principales culpables de que los nobles mineros de Asturias no vieran claro el problema y se dejaron embaucar por la patronal.

Doloroso es todo lo ocurrido, trabajadores, y es más doloroso, porque la realidad, que es nuestra, *maestra*, no hace a penas mella en nuestro espíritu.

La guerra ha podrido todos los valores morales en la burguesía, que sólo andaban en el seno del proletariado.

Tengamos cuidado no desaprovechar también de nosotros, porque entonces estamos perdidos.

Otro día estudiaremos diversos aspectos de la huelga última, que deben quedar grabados en la inteligencia de los obreros para que éstos se defiendan en el porvenir de todos los enemigos francos o encubiertos.

Manuel Mancea

Secretario del Sindicato Minoero

OBRREROS: Suscribíos a «E Socialista», «Aires de Fuera» y «EL OBRERO BALEAR».

Los cuentos del pasado

Comité Central

La Federación de Sociedades Obreras de la Casa del Pueblo ha imprimido en un folleto para que se distribuyan en todos los federados y quien quiera saber cómo el dinero de los trabajadores es administrado y comunicado. Los cuadros del Comité Central, el de los gastos y el de los ingresos, se publican para que todos los trabajadores sepan cómo se gastan y se cobran los gastos y los ingresos. El Comité Central ha publicado un folleto en el que se detallan los gastos y los ingresos de los trabajadores de la Casa del Pueblo. Este folleto es el resultado de un trabajo que ha sido realizado por el Comité Central de la Casa del Pueblo. Este folleto es el resultado de un trabajo que ha sido realizado por el Comité Central de la Casa del Pueblo.

Todo el dictamen como el estado de cuentas que figura en el folleto que nos ocupa acredita a la Comisión, y especialmente al compañero Antonio Font, que ha sido el todo de la misma, de haber en materia de contabilidad y de seguir a su inteligencia la cualidad de la constancia, por lo que merece y se le en los gastos, nuestra felicitación, pues es innegable que con su inteligente trabajo ha prestado un gran servicio a la causa de los trabajadores porfirinos al de cubrirlo a sus desahogados.

De la imposibilidad de publicar íntegro el folleto (consta de 29 páginas de mundo texto) solamente sacaremos a relucir algunas partidas de gastos para que se vea el esmero y dedicación de los sindicalistas y comunistas que constituyen el abolido Comité Central.

Para presas y hambrientos de Rusia figura una partida global de gastos de 1.928.40 pesetas, habiéndose distribuido en la siguiente forma: A Antonio Baza, nuestro comunista en Palma, 25 pesetas; a Juan Font, nuestro sindicalista en Barcelona, 25 pesetas; a los de la Mesa Sindicalista de los anarquistas, 1.800 pesetas; a Antonio García Quijada, comunista, para hambrientos; y por los 1.000 pesetas (no se especifica la cantidad que se destina a unos y a otros); a la Confederación Nacional del Trabajo, sus realistas-anarquistas, 377 pesetas; a Antonio García Quijada, comunista, 335.10 pesetas, sin explicar si son para presas o hambrientos de Rusia; el Comité pro-presas de Barcelona 6.69 pesetas.

Como se ve, para el aprovechado Comité Central no hubo más presas dignas de estudio que los de su comunidad específica. Para Viñuela, Meana, Calles y otros otros socialistas que gemen en el dolor y miseria por cuestiones de dinero, alguno de ellos, como Viñuela, contenido a cada vez perpetuo, se le dio ni un céntimo, a pesar de que todo el dinero recaudado para estos fines era de todos los obreros sin distinción de ideas ni matices y para que fuese entregado a toda clase de presas de linaje social.

[Que imparcialidad y que sentimen-

tos más altruistas tienen los sindicalistas y comunistas!

En los gastos para prensa figuran pagados todas las suscripciones de los periódicos comunistas y sindicalistas y sin pagar ningún recibo de EL SOCIALISTA, encontrándose el nuevo Comité con un descubierto de doce mensualidades, o sean 36 pesetas.

En el estado de cuentas se halla también un donativo de 15 pesetas a Antonio J. Torres, anarquista, para la edición de un folleto, para cuya clase de gastos no hubo consignación en el presupuesto de la Federación ni tenía el Comité facultad para hacerlo. Otro gasto de 9 pesetas para servir una comida de la escuela de la Casa del Pueblo, y cuyo el mismo oficial de la Federación, se lo apropió Ignacio Ferratjans con el mayor descaro.

Y para lo último hemos dejado otro capítulo de gastos para pago de jornales y horas al Comité Central, que es muy curioso, sobre todo por lo que respecta al que era su presidente y líder del comunismo Ignacio Ferratjans. Saboreadlo bien, lectores. Hélo aquí:

A Ignacio Ferratjans, por redactar una rectificación para la prensa local 3.10 pesetas. (Estas rectificaciones se hacen en media hora y para ello la Federación tenía un secretario retribuido).

A Ignacio Ferratjans, por ir de propaganda a Ateró, 15 pesetas. (Esta propaganda se hizo en domingo, y contando 4 pesetas de comida y 3/30 de tren ida y vuelta, en 2.ª clase, sólo debió gastar 7/30; contar más es una catifa).

A Ignacio Ferratjans, por ir a declarar al Juzgado, 3.10 pesetas. (Al Juzgado se va a declarar de 10 a 12 de la mañana y por tanto no se pierde más de un cuarto de jornal, que suma 1/55).

A Ignacio Ferratjans, por propaganda a Inca, 20 pesetas. (Con 9 pesetas entre comida y tren sobra dinero).

A Ignacio Ferratjans, por un viaje a Manacor, 23 pesetas. (También este viaje se hizo en domingo, perdiendo el medio jornal de la mañana del lunes, cuyo gasto total no puede pasar de 13 pesetas).

A Ignacio Ferratjans, por un viaje a Manacor, en igual fecha que el anterior, 19/20 pesetas. (Resultan dos viajes en un mismo día y para el mismo sitio).

A Ignacio Ferratjans, por medio jornal invertido pro-proceso Font, 3.10 pesetas. (Se desconoce qué clase de trabajo sería ese).

A Ignacio Ferratjans, por el asunto Pallás y por denuncia de un manifiesto 4.65 pesetas, o sea un jornal y medio cuando sólo peraló medio día de trabajo.

A Guillermo Villalonga, por ir a declarar al Juzgado, 2.60 pesetas. (Este resulta más escrutinoso que su compañero Ferratjans).

A Guillermo Villalonga, por un viaje a Inca en comisión, 3.90 pesetas. (Compañero esta comita con la de Ferratjans sobre el mismo viaje).

A Pons Aguilera, por comparecer al Juzgado, 1.65 pesetas. (Es lo justo y hace resaltar el sablazo de los otros del Comité en el mismo asunto).

A Sebastián Colom, por comparecer al Juzgado, 2.60 pesetas.

A Sebastián Colom, por comparecer al Juzgado 2.55 pesetas. (En esta última comparecencia Colom hace cinco céntimos de rebaja, que debe suponer algún minuto menos de pérdida de trabajo).

Este es el capítulo de jornales y horas pagadas al Comité por el Comité mismo, en el que también figura otra cuenta del conserje de 3.45 pesetas por otra declaración al juzgado.

Estas ídus y variadas al Juzgado se refieren a la famosa denuncia que presentó el Comité por la salteada desaparición de los libros de contabilidad, por cuya denuncia también tuvieron que ir a declarar a la blanqueadora de la Casa del Pueblo y el compañero Jaime

Balaguer, a quienes el recto Comité destituido no retribuyó para alguna de su trabajo perdido, ¡pero que no van santos de la devoción sindicalista al comunista!

Juzgue, juzgue la clase trabajadora el proceder de esos señores de nuevo cuño que, además de las parcialidades y aprovechamientos personales

transcritos, gastaron en 9 meses que tuvieron el poder de la Casa del Pueblo 5.580 pesetas con 51 céntimo, habiendo tenido de ingresos 6.657 con 75, sin haber hecho entrega todavía de las 789 con 56 que restan de superávit.

Juzguémos bien la clase trabajadora y no olvide su conducta.

EL SOCIALISTA y la Unión General

Desde el próximo mes de septiembre, EL SOCIALISTA publicará semanalmente un número de

CUATRO PÁGINAS

dedicado a la Unión General de Trabajadores, consagrando la mayor atención a los problemas sindicales, a las Federaciones de industria, de oficio; a los temas presentados para el próximo Congreso de la Unión General y a la Memoria de la secretaría de la Unión, que se publicará íntegra en nuestras columnas.

Este número especial DE LOS JUEVES se venderá en toda España por las organizaciones obreras adscritas a la Unión General de Trabajadores, como si fuera un semanario editado por la propia Unión General, y nuestra Administración y la secretaría del organismo nacional de los trabajadores aceptarían suscripciones y pedidos de paquetes, para propagar EL SOCIALISTA DE LOS JUEVES, de modo excepcional, los sábados y los domingos, en cuyas fechas pueden dedicarse a esta labor los Grupos sindicales partidarios de la táctica de la Unión General.

El precio de los paquetes de EL SOCIALISTA de los jueves será como el de los demás días, a siete céntimos ejemplar en toda España, siendo indistinto hacer un pedido de DIEZ EJEMPLARES, como mínimo.

Las suscripciones al número semanal se admitirán previo abono de DOS PESETAS por trimestre.

Todas las Federaciones obreras, locales, regionales y nacionales, adscritas a la Unión General de Trabajadores, quedan invitadas desde ahora a hacer del número de los jueves un órgano sindical de carácter nacional, debiendo preocuparse de extender y ayudar eficientemente a EL SOCIALISTA, que es, de hecho, por acuerdo de sus Congresos, órgano de la Unión General.

EL SOCIALISTA DE LOS JUEVES será lo que quieran que llegue a ser los comunistas que tienen significación sindical en el movimiento obrero. Si ellos son los primeros en prestar su colaboración, en enviar los nombres de los grandes Sindicatos y Federaciones obreras, EL SOCIALISTA se convertirá en un periódico indispensable en todas las organizaciones que deseen conocer la verdadera información de la propaganda sindical.

Se admiten suscripciones en Madrid:

Administración de EL SOCIALISTA Calle de Caparrusa, número 20.	Unión General de Trabajadores Plamonte, número 2 Secretaría 50
---	---

DOS PESETAS TRIMESTRE

De la pasada huelga de Correos

Consecuencias a deducir

Antes de hacer estos comentarios hemos querido anunciar el término completo de la huelga, hay está ya terminada; los funcionarios de Correos, vendedores y huérfanos mendigando sus puestos y el Gobierno, en un rasgo activo de consideración, se los concede. Sólo unas docenas de hombres que dirigieron el movimiento han quedado en la calle; son las represalias de Sánchez Querrel.

La huelga de Correos fracasó por dos circunstancias, la una por ser los huelguistas pequeños burgueses o sea de la clase media y la otra por faltarle el elemento indispensable en todo acto de la lucha de clase: la solidaridad, que ha brillado por su ausencia. Los demás funcionarios del Estado vieron con glacial indiferencia el movimiento de Correos.

Telégrafos, Teléfonos, Hacienda, etc., enmudecieron, salvo alguna platónica adhesión. Y esto no nos extraña, la clase media española está por completo huérfana de espíritu de clase, siendo tedio por todo lo que representa esta clase de luchas.

de cuya indiferencia y apatía se aprovecha nuestra avispa burguesía, que muchas veces se vale de estos proletarios aburguesados como arma para combatir a la clase trabajadora, y por esto hemos de lamentar diariamente como la clase media actúa de rompe-huelga, esquírol honorario, socio del Somatén etc., etc. acreditándose de excelente colaborador de la burguesía y de sus gobiernos, pero que ésta ayuda desinteresada no es óbice para que éstos descarguen fatigas sobre los humildes hombres de nuestra desdichada clase-media como se habrá podido ver con la pasada huelga de Correos. El capitalismo no tolera que se intente lesionar sus intereses, el osado que lo intente ha de estar dispuesto a arrostrar todo su furor y en esto la clase media está aún verde, y en cuanto a que progresa en el orden social somos bastantes pesimistas, mientras no abandone el prejuicio que tiene de querer imitar a la burguesía no adelantará nada, y esto lo vemos algo difícil, está tan a gusto en el ambiente de pseudo-burgués que será tarea grande el sustraerla de él; su principal preocupación es poderse coclear con un burgués y su anhelo es imitarle en todo: vestir elegantemente, gastar el lujo de una niñera, ser socio de los Clubs y Círculos etc., aunque todo esto al fin y a la postre redunde en perjuicio de su desfallecido estómago. Y claro está, todas estas ridiculizas absorben todos sus pensamientos y cuando se encuentran en un movimiento de la naturaleza y magnitud del pasado a los cuatro días ya rinden armas.

Pues van a la lucha como quien lanza a una aventura amorosa y de ella salen heridos y maltrechos con las espaldas molidas a latigazos de la burguesía, de esa burguesía que el día antes la mimaba y le adulaba para lanzarla al encuentro de un movimiento obrero.

Otro día seguiremos comentando la desdichada situación de nuestra medieval clase media.

Sebastián Ferreljans
Palma 4 Septiembre, 1922.

¡Tipógrafos palmesanos!

A la defensa tocan

Por las noticias publicadas por la prensa y por el último número del Boletín del Obrero Gráfico, os habréis enterado de la celebración del Congreso Periodístico celebrado en Santander y de quien forma el Comité de la Federación Administrativa de la Prensa Española: individuos que han luchado contra nuestros compañeros de Bilbao.

Aunque nuestros compañeros les hayan hecho morder el polvo, no por eso se han arredrado, sino que por el contrario se preparan para librar en el tiempo oportuno la batalla decisiva y derrotar, si pueden, no tan sólo a los compañeros de Bilbao, sino a todos los gráficos españoles.

El Comité de la Federación Gráfica, a la cual pertenece la Unión Tipográfica Balear, en su clara visión de los problemas, lanza la voz de alerta a los tipógrafos españoles para que se apresten a la defensa.

Calculad tipógrafos palmesanos las penurias por que hemos de pasar con los salarios que percibimos y por las que habríamos de pasar si triunfase la reacción patronal, pues su triunfo llevaría aparejada la pérdida de las mejoras alcanzadas estos últimos años gracias a la

constancia y tenacidad de varios compañeros.

Tipógrafo: Ya seas católico, socialista, sindicalista, comunista o de cualquier idea política o religiosa, cúpate con los demás compañeros, para así todos juntos formar un compacto bloque donde se estrellen las embestidas patronales.

Aeme

NUESTRO DEBER

Me perdonará el lector si le molesto con este sencillo trabajo intelectual, por el modo de escribir, o por las faltas de Gramática etc., por que la Naturaleza o la suerte hicieron que fuera un humilde asalariado manual.

Escribo estas cuatro líneas para que el público, o mejor dicho el que las lea se extere de que en nuestra bella ciudad existe una entidad denominada «Juventud Socialista», de la cual muchos jóvenes no se han dado cuenta todavía, siendo una bella y aromática flor de juventud.

Flor aromática le llamo yo a cualquier entidad de esta índole, y también lo debe llamar cualquier mujer con amor y sentimiento de madre, de que su hijo, al llegar del trabajo extenuado, lleno de cansancio, vaya a saborear el puro aroma de esta flor compuesta de compañeros de trabajo, donde todo es justicia. Pero es de lamentar que desde hace varios años nuestra pequeña entidad se haya debilitado de tal manera, que parece un cadáver. Pero no hay que asustarse; no porque hayamos sufrido varias derrotas hayamos de batirnos en retirada. ¡No! Hay que pensar que hemos vivido tres años en un régimen inquisitorial, en donde a todas las organizaciones obreras en muchas partes de España les ha ocurrido lo mismo. No por eso ya hemos de olvidar del todo nuestra pequeña entidad. Nuestro deber de jóvenes socialistas está en regarla, en propagarla por todas partes, en el café, en el campo, en el taller y en la familia. Y principalmente propagarla a las madres, hacerles comprender que esta entidad y las otras como ella, son las únicas que han protestado siempre contra la guerra de Marruecos, contra todas las injusticias, en fin, contra todo lo inhumano. Mi opinión es, de que todos los que formamos en ésta, pero todos! la propagemos, trabajando con actividad y reguemosla para que si no es mañana sea muy pronto que la volvamos a ver con las hojas verdes, con el hermoso capullo que espera los rayos del Sol para abrirse y eparrramar todo su aroma, para poner coto a todas las injusticias de que resulta ser víctima todo el proletariado. Esta es mi opinión y creo también nuestro deber.

¡Jóvenes, ingresad en la Juventud Socialista!

Juan Oliver
Secretario

Luchamayor 5-9-22.

En el Ayuntamiento de Alaró

Impresiones de un espectador

Pues señor, en este pueblo d'en Cabrit y Basa tenemos un Alcalde que ni el rey Alfonso de Mallorca se creyó con tanto poder. Nada menos que ahora se ha empeñado en prohibir la única diversión honesta de la juventud, o sea el baile de bodas y de higueral, que ya existían antes de que el rey Jaime I conquistara la isla. Y lo peor no es la prohibición en sí; lo más grave, lo que no tiene precedentes en ninguna auto-

ridad, lo que no se ha visto en ningún Alcaldía ni es permitido por la ley ni por ninguna razón de civilidad es que la tal medida la ha tomado no por razones de orden y buenas costumbres, sino por venganza (así lo ha manifestado en pleno Consistorio) contra la juventud por haber ésta boicoteado el baile de la fiesta de San Roque. «He acordado—ha dicho—declarar el boicót a los bailes porque los jóvenes lo declararon al de las fiestas del pueblo».

Nuestra Alcaide obra, pues, por espíritu de venganza, por odio, por sentimiento de orgullo, lo cual todo le su explicación es un particular y hasta podría tolerarse, pero en una primer autoritar es hijo, rufo, intolerable, puesto que la autoridad, para merecer el nombre de tal, ha de estar siempre revestida de una superioridad moral que la haga digna y respetable, inspirando sus actos en la justicia y la templanza.

Por algo le habíamos puesto el mote de Abd-el-Krisi a nuestro Alcalde. A su color africano se une la misma sentimentalidad y el mismo odio del herebere. Para Kaide de un poblado de Marruecos estaría mejor que ostentando el puesto de primer ciudadano en un pueblo civilizado.

Porque hay que ver a donde le lleva su odio africano contra nuestra juventud por no haberse querido prestar a sus manejos políticos en la organización de las pasadas fiestas. Después de haber multado con 10 pesetas a un dueño de establecimiento por haber permitido en su casa, según costumbre, un baile de boda y puramente familiar, mi hombre se enteró que los jóvenes improvisaban reuniones de baile por los higuerales y él en persona, juntamente con el oficial saxe, se iba campo atravesado en su persecución, escondiéndose como un «pico» entre rocas y ariscos para poner la visual en el hecho y darse después el gusto de castigarlo. Por cierto que una noche, mientras «paqueaba», según se dice fué objeto de una fotografía al natural por parte de unos chuscos jóvenes que le pillaron en el escondite. Sería curioso ver esta fotografía.

Los concejales obreros Rosselló y Rotjer condenaron como se merecía la actitud del Alcalde en esta cuestión, poniéndole en un verdadero líctro, siéndole entonces los de su raza (b-bé y Vicentito) a solidarizarse con él. ¿Como no si son de la misma cábila política y en el fondo del asunto no hay más que polifémita mauro-conservadora.

Vicentito, ese nene fatuo con pretensiones de esclarecido, trató solapadamente de atribuir farsa a la actitud de los concejales obreros y quiso atribuirles que habían sido los dirigentes del boicót a la fiesta de San Roque y Santa Ana, y el «bebé» habló de secanes y cosas por el estilo, lo que les valió una réplica de Rotjer muy en su lugar, pues les dijo que tenían poderosas razones demostrativas de que lo de secanes y farsas eran cosas familiares de ellos, de los que se consideran del orden. Se «maquinetó», más claro que Rotjer, dijo por su parte que efectivamente se tenía que quitar la farsa de la discusión y que los responsables de lo ocurrido eran los que con la farsa habían votado, con manifiesta parcialidad, un determinado programa de fiestas origen y causa de todo.

Y ahora otro asunto. Preguntado el Alcalde por un concejal obrero a ver quien había autorizado los festejos de San Bartolomé en Consell, puesto que este año no se ha podido el visto bueno del Ayuntamiento como se hacía en los anteriores, contestó que los había autorizado el primer teniente de Alcalde, que tenía atribuciones para ello. Requerido nuevamente para que dijese quien había dado permiso para que se hiciesen unas reses en dicho pueblo, siendo así que esta clase de capeas están prohibidas por la ley, Abd-el-

Krisi empezó a tartamudear y al fin contestó que lo ignoraba.

¿Qué os parece? Una primera autorridad que así se a un acto ilegal en el pueblo de su mando y no sabe con que permiso se celebra el espectáculo. ¿Por qué no multa a sus organizadores por faltar a la ley y no haberle pedido permiso y en cambio multó al dueño de un café por haber cedido su casa para un baile de boda que es un acto perfectamente legal y autorizado por la costumbre de más de diez siglos? ¡Ah! Porque los de la cosa eran de su comunidad política y tienen carta blanca en todo.

Vaya, Sr. Alcaide, Sr. V. más justo y más imparcial si no quiere dejar una escuela de rufes y malos recuerdos en el pueblo de Alaró. Ya se que V. obra, en parte, por los atques de nervios que le producen mis artículos y que la noche que llega EL OBRERO BALEAR en el pueblo no puede conciliar el sueño, pensando en si será en bañeta o en bañeta quien los escribe; pero yo le aconsejo que no tenga esas preocupaciones y que procure no hacer necesidad crítica, pues si sigue por el mismo camino yo le aseguro que de la rabia y el patibulo pasará a la locura y entonces mis escritos semejarán canisnas de fuerza. Se lo jura por San Roque.

En Tonneu de L'ornement

De Esporlas

Un niño electrocutado por abandono del Alcalde.—El asunto se trata en el Ayuntamiento.

Efectos del caciquismo más desenfrenado, fué lo que costó la vida al niño de 9 años de edad llamado Bartolomé Matas Roca. Y digo que fué víctima del caciquismo porque, de haber tenido un alcalde popular y no hechura del más funesto caciquismo, dicho muchacho no se hubiese electrocutado. Para que no se nos interprete mal, y lo sepan los burgueses y sus lacayos, diremos que nosotros los socialistas estimamos las industrias, trabajo, arte y ciencias y todo cuanto representa bien y riqueza para la Humanidad; pero si que partimos de diferente punto de vista del que lo mira el capitalista. Nosotros queremos que el producto y progreso de todos sea propiedad colectiva, es decir, de todos.

El capitalista no. Lo que quiere es que el esfuerzo de todos sea propiedad individual de él solo sin reparar que su papel sólo es el de vampiro o sanguajuela. Y los burgueses de aquí ante su lucro no paran en barras. Quieren tener y tienen de su parte las autoridades, y más: la salud y vida del vecindario.

Inundan puestos y caminos con sus basuras o porquerías, empujando el agua que luego ha de servir para el servicio público, tienen en ocupación a menores de edad que muchos; ya son muchos de brazos o dedos y como final de su obra arrojan a las aguas comunicaciones eléctricas sin ninguna seguridad para que cueste la vida de miles como al que nos ocupa.

La cosa tiene sus antecedentes. En fechas pasadas, nuestro compañero Seguí denunció al alcalde que los postes que se instalaban para transmitir energía eléctrica de sda la fábrica propiedad de don Clemente Verdager Terradellas a otra del mismo industrial, estaban a poca elevación, lo cual era peligroso para la vida del transeunte, pues dicha vía tenía que cruzar el punto más céntrico de la población. Más tarde, sin que la obra se hubiese alterado y como es natural estaba más adelantada, los concejales liberales se-

fleres Trías y Llaneras y nuestro camarada Seguí, protestaron en plena sesión ante el alcalde de que los hilos estaban tendidos en el suelo bajo los postes donde tenían que ser instalados, pues los traviesos niños ataban un hilo metálico desde los cables eléctricos al pasamano del puente para que las gentes al rozarlos se sintieran la consiguiente sacudida. Entonces, el peligro no era de muerte, pero molestaba. De lo mismo últimamente protestó el señor Trías, pero nada se arregló. Después de tanta réplica y protesta, ya en los meses de Mayo, Junio y Julio, la transmisión se puso en marcha, y el día 29 del pasado Agosto el niño Matas murió electrocutado en la mencionada vía.

Con meses de anticipación se previno el peligro y nada se enmendó. ¿Quién es el responsable? Yo creo que es el alcalde. La instalación continúa igual, por sobre el puente de la calle de S. Pedro estará a unos 5 metros y eso que es porque allí es el punto más céntrico de la población y después continúa por el Torrent Gros arriba, rozando casi las ramas de ciertos árboles que hay en los corrales de varias casas particulares, y por si todo lo dicho fuera poco, en varios de los postes hay para sostenerlos, puntales por donde los muchachos pueden montarse con facilidad, continuando así hasta la pared de la fábrica que está a 4 metros, donde hay o había un andamio que casi toca con la corriente, que es donde se mató el niño. ¿Una instalación así representa alguna seguridad? ¿Quién tiene el deber de vigilar por la seguridad personal del vecindario?

El pueblo está indignado ante semejante atropello y por eso fué que acudió en gran número al debate que planteó nuestro compañero Seguí en la pasada sesión, el cual, con palabra segura y enérgica demostró claramente al Consistorio y al público que la responsabilidad era del alcalde por no haber atendido a las protestas que le hicieron los mencionados concejales ni haber obrado como autoridad gubernativa cuya facultad posee por mandato del Gobierno Nacional. El alcalde trató de disculparse pero ya algo desfallecido, pues el concejal obrero le increpó duramente, que aunque está sólo, o casi sólo, aguanta con seguridad y valentía los argumentos de sus rivales, acabando la cosa con un ruido ridículo para los señores del régimen. Al concajal de la música, el teléfono y el «Amis», cuyo verbo no ha podido ser hallado por los miembros de la Real Academia de la Lengua Española le pareció oportuno reconocer la línea por sí ofrece peligros, después de haber ésta matado al niño.

¿Y los liberales? Vale más algo que nada, dice el refrán, pero vamos, que lo digan Monserriat y Pareis y Lorenzo Bisbal.

Para socorrer la situación en que se halla nuestro compañero Mateo Estadés a causa de la grave enfermedad que sufre su esposa, se hizo una reco-

lecta entre los socios de la Federación, alcanzando la suma de 6675 ptas.

Tenemos noticia que la suerte del compañero, mejora, por lo que nos alegramos.

Samot

¡Pobre Sr. Buades!

Con motivo del articulillo que en el pasado número dediqué a «nuestra PRIMERA AUTORIDAD pedánea, el pobre hombre se ha tomado tal berrincha que sus consecuencias no han sido menores que si hubiese tomado una botella del purgante Pagliano. Había que verle el sábadico como recorria de un sitio a otro de los Hostaletes con EL OBRERO BALEAR en la mano buscando al autor del escrito pa... comérselo. ¡Pobre Sr. Buades!

Unos jesuitas que encontró le calmaron un poco los nervios. «No se incomode SR. ALCALDE—le decían—; deje V. a ese papelucho de EL OBRERO BALEAR que eso es chusma encanallada sin pizca de pundonor».—Tienen Vds. razón—contestó el exsocio más bruto de la exsociedad d'es lloros.

Pero vamos a ver, una preguntilla, Sr. Buades: ¿Podría saberse por qué razón de autoridad prohibió V. una rifa de palomos en la que se ganaba 2 pesetas y en cambio autorizó otra rifa de 100 pesetas en metálico la que rindió un sobrebeneficio de 250.

Por caridad,
Sr. Buades,
diga la verdad
y no se enfade.

La ley para todos es guapa, pero muy fea cuando sólo se aplica a unos en beneficio de otros con quienes se tiene la manga ancha.

Convendría que andara con cuidado con eso de rifas porque corre el rumor por el pueblo de que se proyecta rifar a una primera autoridad y entonces la cosa ya sería mucha peor que un purgante de Pagliano.

Vaya, vaya, Sr. Buades, no se meta V. a sacristán ni a torero y si quiere lucir la vara hágalo en buen hora, pero con más recatita y menos chulería.

Tampoco conviene que se acostumbre mucho al baile porque como los chiquillos son tan endiablados, quien sabe si al verle dirían: ¡que baile! ¡que baile! ¡que baile!

R. R.

A la clase trabajadora

Reunida Asamblea de Juntas Directivas de las Sociedades que integran la Casa del Pueblo, «Federación de Sociedades Obreras», acordó hacer público lo siguiente:

Que Sebastián Colom y Vidal, ex-Depositario de dicha Federación, según revisión de cuentas llevada a cabo por una Comisión nombrada en el último Congreso celebrado y aprobada por la mencionada Asamblea de Directivas, está en descubierto de 789'56 pesetas en metálico sin que haya hecho entrega de cantidad alguna a pesar de haber sido requerido varias veces y de haber declarado, en carta dirigida al actual Comité Central, tener en su poder la cantidad de 129'08 ptas. en metálico y 64'85 ptas. en recibos.

Por la Casa del Pueblo
«Federación de Sociedades Obreras»,
El Comité

Folleto importante

El compañero Lorenzo Bisbal acaba de editar en folleto la conferencia que sobre el tema la producción capitalista y sus principales consecuencias dió en la Sociedad «Unión Protectora Mercantil» de esta capital, en un curso organizado por la Junta Local de Reformas Sociales.

Es un pequeño compendio de crítica de diferentes teorías burguesas sobre el problema social

y un estudio breve, pero claro y conciso, del modo como se realiza la producción capitalista y de los principales efectos que produce en la clase trabajadora y en la sociedad. Todo el texto del folleto es pura doctrina socialista que está al alcance de cualquier trabajador.

Contiene 66 páginas y su precio es de 40 céntimos, destinando su autor todo el beneficio que produzca para El Socialista y El Obrero Balear, por mitad cada uno.

A los compañeros socialistas recomendamos la propaganda de dicho folleto ya que con ello harán un doble bien: contribuir a la difusión de nuestras doctrinas y a recuperar fondos para nuestros periódicos.

Se halla de venta en esta administración.

Aviso importante

Se suplica a nuestros corresponsales y paquetes que tengan atrasos con esta administración tengan la bondad de saldar sus cuentas cuanto antes al objeto de no dificultar la marcha económica de este periódico.

El Administrador

El Trabajo

Sociedad de Obreros Albañiles y Similares de Palma y sus contornos.

Se convoca a los obreros Albañiles afiliados a la Sociedad El Trabajo, a la Junta General ordinaria que tendrá lugar el próximo martes, día 12 del corriente, a las 7 y media de la noche, en su local social Ballester 32, (Casa del Pueblo), para tratar el siguiente:

ORDEN DEL DIA

- 1.º Aprobación del acta anterior.
- 2.º Id. del estado de cuentas, y
- 3.º La comisión encargada de estudiar el secorro por enfermedad dará cuenta de los trabajos realizados.

Palma 6 de Septiembre de 1922.—El Secretario, Antonio Bisbal.

NOTA: Se suplica la más puntual asistencia de los asociados.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 9

AVISO

Los legítimos despertadores alemanes, se venden en la

Relojería de NAVARRETE

al precio de DIEZ PESETAS uno.
Calle Esquilas, 24.—PALMA

La Americana

Zapatería de Antonio Negro

Calzado de lujo a medida y confección. Esta casa garantiza su calzado. No dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta casa.

94 Jaime II, 94.—Palma de Mallorca

ZAPATERIA LA ARGENTINA

— DE — FRANCISCO PUIGSERVER

Todo el calzado que vendo es fabricado a mano, distinguiéndose por su elegancia, solidez y economía.

Jaime II, 62 Palma de Mallorca